
探寻中国治霾路线图

主持人的话

! !

! ! ! !雾霾等环境问题正困扰着中国!

人们对环境问题越来越关心"能

源#空气这些话题也日益受到重视! 雾

都伦敦曾被全球的科学家反复研究"而

今天高速发展的中国提供了更加复杂

的样本! 那么"中国有没有自己的治霾

方式"能否找到属于我们自己的治霾路

线图$

!主持人"

阿 竹

!嘉 宾"

刘启贞

上海市环境监测中心高级工程师

罗兰!温克勒

德国慕迪国际规划设计公司总经理

王 韬

清华!卡内基全球政策中心驻会研究员

! ! ! !主持人#出门前查看 "#$%&数值"成为了都市

人的新习惯# "'$%&的监测工作是怎样进行的$ 通

过监测"我们可以获取哪些信息"采取哪些对策$

刘启贞# 我们监测的历史从上世纪 !"年代开
始，那时针对的是大颗粒 #$%"。&"""年之后，我们
开始增加监测的子站，现在一共有 '"个自动监测
的站点，每个小时都会出数字。监测的因子也扩展
到 #$&()、#$%"、臭氧等等。通过对污染源的监控，
对交通的监控，对配套环境空气质量系统的监控，
组成了上海市大气环境监测系统。同时，我们对污
染源的总量可以进行预报。

全国很多城市推出了 #$&()源解析的研究，从
中可以看到，工业占比是比较大的。但是，十年前，
工业污染物的处理已经达到了比较精细的程度，能
够降低 !"*到 +"*。而今，汽车飞速的增长，对于环
境的影响非常大。从治理上来讲，因为大量的私家
车，淘汰比较困难，上海市花了很大力气，淘汰了黄
标车。但这只是一个城市，淘汰的黄标车有可能流
入别的小城市。所以，长三角的联防联控要统一标
准，无论从汽车还是其他方面都要有所突破。我们
也在积极探索污染源源解析这块的工作，从目前的
分析来看，汽车业是亟待解决的问题。

主持人#从监测情况看"上海哪些区域空气比

较好$

刘启贞##$&()的污染是一个比较大区域性，
淀山湖是原来空气质量最好的点，它是国家清洁
对照点，市区的污染以前比淀山湖高很多，现在淀
山湖区域工厂比较多，对于 #$&()的控制也需要
加大力度去做。现在空气质量比较好的区域是滴
水湖和奉贤沿海一带。

! ! ! !主持人#城市规划会影响人们的工作%生活方

式"怎样通过城市规划让人们的工作%生活方式更

节能环保$

罗兰$温克勒#在城市新的规划中，应该推动
混合功能。混合功能指的是人们生活和工作在一
个区域里面，而不是在相距很远的地方，每天花一
个多小时上下班，因为这是非常耗能的方式。可是，
在中国,我们看到，大部分住宅区或者开发区，要么
是住的，要么是其他功能的。

主持人#城市中的大片绿地就像城市的肺"对

于绿地的重要性无需多言" 你对中国城市中绿地

的规划建设有怎样的建议$

罗兰$温克勒#中国城市中绿地太少了，更大
的问题在于，它们都是非连贯性的。连贯性绿地的
好处是可以让人们在中间走路或者骑自行车。我
们展开北京的地图，可以看到，城市绿地是非常分
散的，许多地方建筑密度很高，没有绿地，车很多，
有雾霾是必然的。再来看上海，上海靠海，如果上
海不靠海，雾霾会更加严重。上海的公园，尤其是
大公园，屈指可数，在市中心的公园数量很少。上
海城市中心人口和建筑密度非常高。这样的城市
易受雾霾困扰。
对比一下我的家乡慕尼黑，这是德国密度最

高的城市，在地图上，可以看到有一条河穿过整个
城市，整条河的沿岸都是绿地，还有公园。你可以
沿着它穿过城市。城市里有许多绿色空间，几乎每
条路都有自行车道。
主持人# 我们听到一些关于中国的建筑不节

能的批评"建筑的能耗问题要如何解决$

罗兰$温克勒# 德国的一项研究显示，#$&()

排放的来源主要是燃煤，燃煤主要是因为发电，其
中大部分用于工业和建筑。建筑的能耗其实很大，
尤其在上海，这个情况更加鲜明，电是由燃煤产生
的，所以，电对污染的影响非常大。你每次开灯，开
空调就是在燃煤。中国的建筑非常不节能，就算现
在有很多的标准，总体来说，依然是不节能的。针
对建筑能耗的问题，一个很简单的方式就是少兴
建多改造，因为兴建就要生产水泥，生产水泥也是
非常耗能的事情。中国目前建筑的平均寿命不到
-"年，而欧洲是 %""年。

新闻背景>>>

! ! ! !中共中央政治局委员% 上海市

委书记韩正接受英国&金融时报'专访时表

示"不太关心 ()"数据了"却更关心环境

数据"(每天早晨起床第一件事情" 就是看

空气质量数据" 晚上睡觉前也一定要看一

下# )上海首先是做好自己的事情"采取各

类措施治理影响环境质量的因素" 同时与

江苏%浙江%安徽一起建立长三角三省一市

联防联控机制#

! ! ! !主持人#我们在许多国外的案例中看到"

治理雾霾等环境问题" 往往是民众的反映推

动政策"然后拉动企业的作为# 在中国"民众

的意识似乎没有那么强$

罗兰$温克勒#我觉得在中国这个是最关
键的，在环保节能方面，没有真正意义上的市
场。节能建筑对大家都有好处，但是在中国没
有人做，因为没有市场，没有需求，开发商唯
一的动力是卖掉他们的房子，获取最高的利
润，对他们而言，多花一分钱都是减少利润。
消费者还不懂，节能建筑对他的好处是最大
的。中国的消费者看楼盘时会不会问：这个房
子对环境影响怎么样？它的节能效果怎么样？
我每年要花多少钱采暖？水是怎么处理？我相
信所有的朋友都没有问过这些问题。他们问
的是什么地段，多少钱。所以，我觉得民众意
识需要改变，但如果政府不给一些激励，纯粹

靠老百姓的意识，推动得会比较慢。
主持人#在德国或者欧洲曾经的经历中"

中国可以吸取怎样的经验和教训$

罗兰$温克勒#在德国，上世纪 '"年代有
一个石油危机，石油的价格涨得很厉害，所有
的汽车不能开了，在高速公路上可以骑自行
车了———因为完全没有汽车。就是在那个时
期，政府开始推出很多节能标准，一年一年地
严格起来。我想，那个时候是因为教训惨痛，
所以才发奋弥补。中国最近 -"年来，经济发
展了，突然间有雾霾了，大家就都在找治理雾
霾的方法。政府要在各个方面去鼓励环保的
行为，比如买节能的房子，可以获得补贴，德
国 -"年前就在做这样的事情，但是中国还没
有。我觉得如果要发生革命性的改变，政府要
有具体措施鼓励所有的人这么做，这样才可
以有效果。

! ! ! !主持人# 快速增长的小汽车给城市带来

了污染"从交通的角度"我们可以为治理雾霾

做些什么$

王韬#在上世纪 '"年代，纽约做了一个
评估，由于纽约经济结构的缘故，在那个时
代，纽约 !"*的雾霾或者空气污染都来自于
地面交通。在 &""!年金融危机之后，美国提
出，到 &"&)年，美国轻型车的平均燃油经济
性必须达到每加仑 ).()英里。
在遭遇雾霾的问题之后，我们国家提出

了国 .标准，目前在部分城市已经实现高品
质汽柴油的供应。单纯提高油耗标准，的确可
以提高机动车减排的效果，但也面临不确定
因素，第一个因素就是拥堵，在北京或者上
海，汽车在怠速的状态下也会排出很多有害
物。第二个因素是北京、上海等作为消费大城
市，很多生活资料都依赖于货运，而中国的卡
车保养是非常差的，它们使用的柴油质量很
差，这意味着，在货运的过程中这些排放被带
到了上海、北京等城市。此外，已经存在的机

动车也带来一些问题，相关的政策在鼓励淘
汰废旧的汽车。但依然有一部分老旧的车在
使用，考验着执法和监管的能力。

主持人# 当我们讨论为了环保减少使用

私家车的时候" 发展公共交通成为一个重要

的课题# 对此"你有什么建议$

王韬#公共交通涉及面很多，地铁的密度
非常重要，如果一个地铁站和另外一个地铁站
距离很远，你可能就选择了开车。从首尔的地
铁路网图上，我们可以看到路网的密度非常高，
而北京的地铁的路网密度远远不及首尔。除了
地铁，火车也是公共交通的一种，在美国通勤列
车用得比较多，因为很多人愿意住在城外。而
在中国是用地铁替代了通勤列车的功能。
快速公交，也是解决拥堵问题的一个有

效方式。把道路隔离出来，让公交车在特定的
位置上行驶，可以带来运量的提升和秩序的
提升，而且建设的经费也是非常经济的。但快
速公交要能够成网络，如果不能成网，开到某
些路段又拥堵了，就不能说是快速公交。

联防联控要统一标准
!

通过城市规划
让绿地连起来"

民众有环保意识才能催生市场需求
#

减排不能只靠提高油耗标准
$

环保出行需要一步步引导
%

! ! ! !主持人# 在鼓励人们减少使用私家车方

面" 国外有怎样的经验或者案例可以让我们

参考借鉴$

王韬#美国在经济危机时期出现了一个趋
势，人们的驾驶里程缩短了，他们不再把驾车
作为一个乐趣，有可能在某一个时期中国也会
发生这样的情况。怎样鼓励或者减少使用私家
车出行，最重要的是给谁优先权，如果行人或
者是自行车获得优先权，私家车就必须等，私
家车出行就会变得不容易，也就会有更多人采
用公交出行。一般来说，人们都不愿意在纽约
开私家车出行，纽约的地铁很方便，尤其是曼
哈顿地区，地铁大约达到 +"*的覆盖率。

从城市规划角度来说，在城市中心为了
迎合大众私家车出行建停车场，是非常浪费
的行为，这些地都是寸土寸金的。纽约时代广
场的例子，可以让我们获得一些启发———许
多年前，时代广场还只是一个小街区，行人只
能在狭窄的街道上走路，后来划出了人行道，
再后来，街区里开出了咖啡吧，行人们有了可
以自由散步、闲聊的公共区域，这个区域大幅
提高了行人们交往的乐趣和行走的意愿，与
此同时还带来了经济效应。

主持人#时代广场的这个例子中"这种变

化是自发的"还是政府决策的$

王韬#纽约有一个交通委员会，目的就是
提高纽约交通的质量，同
时提高纽约城市的活力，
这种跨部门决策机制是
为了能够更多听取民众
的意见，最后的结论是，
他们希望纽约是限制汽
车使用的城市。时代广场
的这个变化是慢慢推进
的。不管怎么样，一个街
区的改变，或者是规划的
变化，不可能很快推倒重
建。哥本哈根也是以自行
车为主要交通工具的城
市，大概是 -"年的时间
内，哥本哈根把所有市内
公共停车场削减到原来
的 -"*，通过慢慢减少
停车场，引导人们越来越
少开车到城市中心。
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